
44 网络文摘
新世界时报2022年4月22日

NEW WORLD TIMES

产业互联网产业互联网，，互联网巨头的新主场互联网巨头的新主场
曾经，产业互联网被看成是传统玩家打一个翻身仗的

绝佳机会。然而，从现在的发展情况来看，事情并未朝着这
个方向发展，甚至还更多地成为了越来越多的互联网巨头
们开启新发展的蓝海。对于很多的传统玩家来讲，他们仅
仅只是将产业互联网看成了一个将传统产业互联网化的方
式，却并未真正找到产业互联网的真正内涵与意义。

看看传统玩家们对于平台和中心的热衷，看看传统玩
家们对于互联网式的商业模式的迷恋，我们就可以看出这
样一种端倪。很显然，如果仅仅只是以这样一种方式来定
义产业互联网，所谓的产业互联网是无论如何都无法进入
到自身的发展周期的。对于传统玩家们来讲，他们还将会
失去绝佳的发展窗口期。曾经，被传统玩家们给予厚望的
产业互联网时代，正在成为他们的滑铁卢。

同传统玩家们对于产业互联网的一知半解不同，我们
看到的是越来越多的互联网玩家，特别是以头部的互联网
巨头为代表的玩家开始越来越多地摸准了产业互联网的发
展脉络，并且开始用自己的实际行动将产业互联网更多地
付诸实践，并且走出了一条适合自身的发展道路。从某种
意义上来讲，产业互联网，正在成为互联网巨头们的新主
场。

回归产业，正在成为互联网巨头们的新共识
越来越多的人开始意识到传统意义上的互联网模式的

弊端和问题，于是，他们开始站在传统的互联网模式之外寻
找新的发展突破口。有人开始放弃传统的互联网模式，转
而寻求新的定义；有人开始放弃互联网技术，转而去布局新
技术；有人则开始试水新模式，试图打破传统互联网模式的
牵绊。如果对互联网玩家们的新尝试做一个总结的话，回
归产业，无疑是再恰当不过的了。

曾经，当阿里犀牛工厂出现的时候，让很多人眼前一
亮，这种完全不一样的工厂模式，不仅颠覆了人们对于传统
工厂的认知，同样还颠覆了人们对于互联网的认知，特别是
颠覆了人们对于阿里巴巴的认知。其实，犀牛工厂，就是阿
里巴巴探索产业互联网的一种方式和手段。

而当腾讯开始将它的口号改为「助力实体经济」的时
候，同样是引发了一番热议的。很多人认为，这是腾讯开始
从互联网式的虚拟经济，开始转变成为以产业为主导的产
业互联网的清晰证明。随着腾讯有关产业赋能的逐渐完
备，我们开始看到的是，腾讯开始从一个传统意义上的平
台，变成了一个无所不在，无所不包的全新个体，而这或许
才是腾讯开始真正投身产业互联网的新开始。

相对于阿里和腾讯对于产业的全方位、多角度的深度
赋能和改造不同，我们看到的拼多多则是另外一个模样。
一直以来，拼多多一直都在三农领域深耕。然而，人们印象
最深的，依然还是拼多多在小镇崛起的经典案例。孰不知，

现在的拼多多已经开始将更多关注的焦点聚焦在了农业基
础科学的研究上，开始借助新的技术实现自身与三农更加
深度的融合。

无论是阿里、腾讯，抑或是拼多多，我们都可以看出一
个非常明显的信号，即，他们都在开始将更多关注的焦点聚
焦在了产业上。回归产业，回归实体，正在成为他们的新共
识。对于这些头部的互联网巨头们来讲，他们早已不再用
传统意义上的互联网式的平台和中心来定义自己，而是开
始更多地用产业互联网诠释一个全新的自我。

布局新技术，正在成为驱动互联网巨头的新引擎
越来越多的迹象开始表明，无论是互联网行业为代表

的虚拟经济也好，抑或是实体经济也罢，说到底，竞争的终
极状态，依然是技术的竞争。对于经历过互联网时代的洗
礼的人们来讲，对于这种认识更加深入。如果仅仅只是建
构在别人的技术之上，而没有掌握属于自己的核心技术，纵
然是在绚烂的发展，都只不过是昙花一现而已。

这一点，我们可以在中概股在美股市场上的表现看出
一些端倪。尽管中国的互联网公司都实现了上市，但是，我
们依然要看到的是，它们依然是建构在外国的技术基础之
上的，一旦外国的技术不能为我所用，那么，纵然是再大的
优势都会在瞬间化为泡影。

另外，互联网的发展告诉我们，仅仅只是以资本和流量
为主导的以收割红利为主导的发展模式是不长久的，不持
续的。这种发展模式不仅会把互联网行业的发展带入到死
胡同，甚至还将会把关联行业的发展带入到死胡同里。如
何解决这一问题？必然还是要回归到布局新技术的身上。

我们都知道，百度早在几年前就已经开始布局人工智
能、区块链等新技术，如今百度在无人驾驶、人工智能以及
区块链等新技术上的技术，依然成为拉动其发展的全新引
擎。除了百度以外，我们还看到了阿里巴巴开始在云计算、
大数据以及区块链等领域开始深度布局，并且还研发了出
来了属于自己的芯片。

腾讯也是。我们都知道，腾讯凭借自身在大数据上的
优势，不仅开始了有关人工智能的深度学习，甚至还将自身
布局新技术的触角延伸到了区块链和边缘计算等领域里。
拼多多则是更多地将关注的焦点聚焦在了农业相关的新技
术的上。拼多多创始人黄峥卸任之后开始研发马铃薯相关
的新技术，更是在一时间传为佳话。

经过了多年的新技术的布局之后，我们看到了越来越
多的互联网巨头们开始将新技术运用到自身的业务过程当
中。近段时间以来，笔者对于美团将无人飞机、无人机器人
运用到外卖配送上的新闻印象深刻。尽管这些仅仅只是新
技术应用的雏形，但是，我们依然可以对未来互联网巨头们
通过布局新技术来更加深度地布局产业互联网充满期待。

孵化新模式，正在成为互联网巨头们的新课题
为什么有那么多的中概股在资本市场上被做空？笔者

认为，最为根本的一个原因依然还是在于它们的商业模式
出现了问题。尽管每一个互联网玩家都会用自身在商业模
式上的创新来定义自己，尽管每一个互联网玩家都会将自
身的模式看成是一个极具颠覆性的模式，但是，它们是始终
都没有跳脱出以收割流量、撮合和中介为主导的商业模式
的牵绊。

于是，如何孵化出新的商业模式，成为开启新发展的关
键所在。从某种意义上来讲，对于新型商业模式的探索，同
样是从消费互联网时代进入到产业互联网时代的主要标
志。同传统的玩家们依然以偏重于传统，抑或是偏重于互
联网式的商业模式不同，我们看到的是，互联网巨头么开始
试图寻找一种兼顾实体与自身的全新的商业模式。

有些互联网玩家开始更多地对原有的流量对象进行深
度赋能，将原本它们收割的流量对象看成是新的赋能对象，
它们开始以全新的关系来定义彼此，从而开启了新的发展
模式；有些互联网玩家则是开始主动参与到了实体经济的
实际运作过程当中，成为了实体经济的一份子，从而彻底告
别了以撮合和中介为主导的发展模式；有些互联网玩家则
是开始转变自身的定位，告别了互联网时代的以平台和中
心的发展模式，转而投身到实际的运作过程当中，从而来寻
找新的增长曲线。

无论是哪一种方式，我们都可以非常明显地看出，传统
意义上的，经典意义上的互联网模式正在被越来越多的玩
家们所放弃，他们开始从新的视角，开始借助新的商业模式
来寻找新的发展突破口，而这样一种新的模式，无疑正是产
业互联网的直接体现。

同传统玩家们依然传统，抑或是依然互联网的方式不
同，互联网巨头们摸索出来的这样一种新型的商业模式，无
疑正在为我们生动形象地诠释着产业互联网的真正内涵和
意义。从某种意义上来讲，他们才算是抓住了产业互联网
的真正内涵和意义。从这个角度来看，产业互联网，依然是
互联网巨头们的新主场。

无论是回归产业，还是布局新技术，亦或是探索新的商
业模式，它们都是产业互联网的主题曲。曾经，我们以为，
这些本来应当是传统玩家们的逆袭之地，孰不知，现在却看
到的是，互联网玩家开始用实际行动开启属于自我的「第二
次革命」。曾经，我们以为，产业互联网时代，将会是一个以
传统玩家为主导的时代，孰不知，互联网玩家们正在用自身
的创新和努力，继续成为这样一个新时代的引领者。当他
们开始找到布局产业互联网时代的绝佳模式，当他们真正
领会了产业互联网时代的真正内涵和意义，产业互联网或
许又将会成为它们新的主场。

港股上市银行业绩爆冷？最赚钱的银行这到底是怎么了？
前一段时间，我们集中分析了各大商业银行的业绩，可

以说这次财报季大型商业银行的业绩可谓是可圈可点，然
而，在我们以为商业银行日子都挺好过的时候，港股商业银
行的业绩可以说却相当不理想，市场分化非常严重，不少银
行甚至出现了比较严重的业绩下滑，这到底是怎么回事？
我们又该怎么看当前港股上市银行的业绩表现呢？

一、港股上市银行业绩出现爆冷？
据界面 4月 12日的报道，港股上市银行 2021年年报已

悉数披露完毕。与A股银行净利润增速普遍10%以上相比，
港股银行的业绩表现稍显黯淡，并出现严重分化。

据界面新闻记者梳理，17家港股上市银行的业绩分化
较为严重。净利润增幅最高的是泸州银行，为 27.46%。另
有7家银行的净利润增幅在10%以内。而天津银行、广州农
商银行、锦州银行、哈尔滨银行、盛京银行则出现 20%以上
幅度的下滑，最大降幅超六成。

据北京青年报的统计，目前，港股市场上共有32家来自
内地的银行。在这 32家银行中，有 6家国有行、6家股份制
商业银行和16家城商行、4家农商行。可见，内地城商行在
港股银行股中占比较高。

在 16家港股上市城商行中，资产总额超过 1万亿元的
有两家，分别为徽商银行和盛京银行，资产总额最小的为泸
州银行，仅1345.10亿元，而这些银行中，仅盛京银行出现了
缩表，资产规模较上年末下降了3.10%。

据界面新闻统计，在资产质量方面，5家银行的不良率
高于 2%，盛京银行的不良率在 17家港股银行中最高，为
3.28%，哈尔滨银行、锦州银行、中原银行、甘肃银行也均在
2%以上；东莞农商行的不良率则最低，为0.84%。

从营收看，有 13家银行保持了正增长，其中锦州银行、
威海银行的增幅均超过了20%，分别为35%、22.26%。但也
有4家银行营收负增长，分别为中原银行、甘肃银行、盛京银
行以及渤海银行。

与之形成鲜明对比的是，有5家银行的净利润呈现负增
长态势，并且下降的幅度不小。盛京银行 2021年净利润同
比下滑 65.02%；哈尔滨银行同比下滑 49.9%%；锦州银行同
比下滑 33.34%；广州农商行和天津银行去年净利润也分别
同比下降28.43%和26%。

相比于A股上市银行的全面向好业绩，港股上市银行
的业绩表现真的让人感觉有些差强人意，特别是拿下业绩
负增长甚至净利润负增长的商业银行，格外引人关注，我们
到底该怎么看这些银行的业绩表现呢？

二、最赚钱的银行到底这是怎么了？
在大多数人的心目中，商业银行大多数都是最赚钱的

存在，银行业特殊的属性让各大商业银行可以凭借自身的
优势赚取远超大部分产业的利润，甚至于前几年在自身优
势的情况下，不少城商行也同样发展的非常好，平均收入水
平甚至超过大行，然而最近却风水轮流转，一些商业银行出
现了问题，我们到底该怎么看这些问题呢？

首先，港股商业银行的分布特点注定了其业绩表现不
会像大行那么统一。我们看到，当前港股的 32家商业银行
中，国有银行的占比其实是比较低，超过一半的港股上市银
行为城商行，还有 4家农商行，城商行与农商行的占比达到
了62.5%，而且我们仔细分析当前业绩表现不太理想的上市
银行就会发现，大部分出现问题的商业银行也正是这些城
商行、农商行。由于银行本身情况的差异性，让这些城商
行、农商行的业绩表现给了我们管中窥豹的机会，好好看看
这些商业银行的表现。港股上市的商业银行之所以出现业
绩分化，最核心的原因还是不同性质银行这些年不同发展
情况所导致，所以在我们分析港股上市银行的业绩爆冷，特
别是这几家出现比较严重业绩下滑的商业银行的时候，我
们有了更多的分析维度来进行看待。

其次，这些业绩爆冷的银行到底是怎么回事？我们仔
细分析，这几家出问题的商业银行普遍集中在城商行和农
商行之中，虽然各家的问题都不相同，但我们也可以从其中
找到一些问题的共性原因：

一是城商行躺着赚钱的好日子已经过去了。曾几何
时，城商行、农商行其实是各地过的最舒服的商业银行，由
于这些城商行、农商行大部分都是当地地方所支持建立的
商业银行，在这样的情况之下，各地的城商行、农商行都会

获得当地政府、事业单位、企业单位的支持，虽然可能不如
几大国有商业银行发展的那么好，但是独在小楼成一统，过
自己的舒服日子还是非常容易的。然而这些年伴随着中国
商业银行的竞争日益加剧，各大银行的竞争也逐渐进入了
白热化的状态，在这样的情况下，原先依靠当地支持的商业
银行反而失去了原先的助力。

二是城商行原先客户质量的下滑。在之前商业银行发
展的高峰时期，各大城商行大力支持自己所在地的一些业
务发展，在业务发展方面，城商行因为本身规模较小，反而
比传统大行发展的更加激进，往往会深度介入当地的不少
金融业务的发展，但是由于本身较为激进的业务发展模式，
其拓展的用户质量却往往不如大型商业银行。比如说，不
少城商行都大幅度介入房地产开发，甚至不惜进入一些较
高风险的房地产开发领域，在这样的情况下，伴随着国家房
住不炒等一系列房地产调控的推行，城商行往往受到的压
力更大，最终的结果就是由于房地产坏账或者不良出现的
可能性更高，直接拖累了城商行业务的增长。

三是互联网化的发展与后退。除了我们之前说的本地
业务和房地产业务之外，不少城商行也是互联网业务最先
吃螃蟹的银行，之前不少城商行因为本地发展进入瓶颈之
后，开始大量与互联网公司合作，利用高息在互联网上揽
储，目的是获得更多的资金来源和客户来源，但是伴随着国
家的管理日益规范，政策逐渐明确，地区性城商行的互联网
业务也开始逐渐收缩，回到了自己的本地之后又进入了发
展瓶颈的怪圈，最终成为了各地城商行发展难以突围的重
要问题。

第三，港股上市银行的未来我们到底该怎么看？虽然，
能实现上市的城商行都已经是相对比较大的城商行了，但
是其本身的问题却是比较一致的，从长期的角度来说，当前
的中国城商行、农商行面临的是如何实现业务的发展和突
围，特别是在互联网银行、手机银行已经足够普遍的今天，
城商行、农商行的区位优势已经逐渐变小，自身城商行技术
底蕴较差能力不足的劣势反而逐渐凸显，这成为了制约城
商行长期发展的关键，当前这些业绩下滑的上市银行可能
必须要想清楚自身的问题到底出在哪了，要有足够的勇气
改变自己走出舒适区，只有这样才能在日益激烈的市场竞
争中寻找到自己的机会。

港股上市银行的业绩爆冷其实代表的是当前商业银行
的分化已经到来，城商行、农商行们到底该何去何从，真的
要好好考虑了。


